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LUZ NO FIM DO TÚNEL

Pobres voltarão a ser prioridade no 
Orçamento, reafirma Simone Tebet

A
ministra do Pla-
nejamento e Or-
çamento, Simone 
Tebet, disse que os 
pobres voltarão a 
ser prioridade no 
Orçamento da 
União. A afirma-
ção foi feita nesta 

quinta-feira (11), em Salvador, durante o 
lançamento do Plano Plurianual Parti-
cipativo (PPA Participativo) 2024-2026, 
iniciativa do governo federal que preten-
de ouvir as principais demandas da popu-
lação para formulação de diretrizes orça-
mentárias para os próximos anos.
“O presidente [Luiz Inácio Lula da Silva] 
deu uma ordem, eu quero pobre no Orça-
mento brasileiro, eu quero a primeira in-
fância no Orçamento brasileiro, eu quero 
a juventude e idosos, a zona rural e a zona 
urbana, eu quero quem precisa no Orça-
mento brasileiro”, disse a ministra.
O PPA é uma das três leis orçamentárias 
do Brasil, ao lado da Lei de Diretrizes Or-
çamentárias e da LOA Lei Orçamentária 
Anual. É elaborado de quatro em quatro 
anos, sempre no primeiro ano e com vi-
gência a partir do segundo ano de man-
dato. O PPA deste ano deve ser entregue 
pelo governo federal ao Congresso Nacio-
nal até o dia 31 agosto deste ano.
O PPA participativo ocorrerá por meio 
de plenárias estaduais realizadas em cada 
uma das 27 unidades da federação. O 
programa possibilitará que movimentos 
sociais, entidades populares, represen-
tações sindicais e os próprios cidadãos 
ajudem a definir as prioridades a serem 
seguidas na elaboração dos orçamentos 
federais dos quatro próximos anos. 
Segundo a ministra, o presidente disse 
que é preciso colocar a “botina no pé” 
para ouvir as prioridades da população e 
de segmentos da sociedade civil organiza-
da. “Vocês vão andar o Brasil e quem vai 
construir esse orçamento e dizer quem é 
prioridade para o Brasil e quem vai cons-
truir esse orçamento, quem vai plantar 
semente agora para que a gente possa co-
lher as ações no futuro é o povo brasileiro”, 

reiterou.
Tebet convocou ainda os conselhos de 
políticas públicas, a exemplo dos con-
selhos da Infância e Adolescência, da 
Juventude, do Idoso, da Educação, Assis-
tência Social, Agricultura Familiar, Cida-
des, Moradia Popular, entre outros, a se 
integrarem ao processo.
“Está na mão de cada um de vocês cons-
truir o Brasil de nossos sonhos, que ele 
deixe de ser sonho e se transforme em re-
alidade. É essa a missão e a determinação 
que nós temos. Os senhores vão votar as 
principais propostas, ações, programas 
em todas as áreas, segurança pública, ha-
bitação, saúde, moradia, será incorporado 
ao PPA que entregaremos em agosto no 
Congresso Nacional e será votado até 31 
de dezembro”, destacou a ministra.
O PPA Participativo já havia sido 
anunciado no mês passado, durante 
reunião do Fórum Interconselhos, que 
reúne integrantes dos diferentes conse-
lhos de participação social no âmbito 
do Poder Executivo.
Além de Tebet, também caberá ao minis-
tro da Secretaria-Geral da Presidência da 
República, Márcio Macêdo, coordenar, 
organizar e participar das reuniões pre-
senciais. Pelo calendário, a primeira série 
de plenárias estaduais será entre 11 e 13 
de maio, em Salvador. Além da Bahia, se-
rão realizados debates em Alagoas (12/5, 
pela manhã), Pernambuco (12/5, à noite) 
e Paraíba (13/5, pela manhã). Até 10 de 

julho, haverá plenárias em todas as capi-
tais brasileiras.
“Hoje é um dia de muitos símbolos e mui-
tos significados, o governo do presidente 
Lula está colocando o pé na estrada, o pé 
na tábua com a velocidade que o Brasil 
precisa para ouvir o povo brasileiro e co-
locar as impressões digitais da nossa gente 
no planejamento participativo”, disse Ma-
cêdo. “Vamos rodar o Brasil ouvindo o 
povo brasileiro, ouvindo os movimentos 
sociais organizados, debatendo, discutin-
do, discordando porque esse é o exercício 
pleno da democracia”, afirmou.
Nesta quinta-feira, o governo também 
lançou a plataforma Brasil Participativo, 
que permitirá a todos os brasileiros e bra-
sileiras participar das decisões sobre como 
devem ser investidos os recursos federais 
nos próximos quatro anos. Neste caso, te-
rão a opção de eleger três programas prio-
ritários, em um conjunto de 20 grandes 
programas do governo federal, além de 
apresentar três propostas e votar em ou-
tras três. A participação digital também 
acontecerá entre 11 de maio e 10 de julho.
“Nós vivenciamos seis anos de interdição 
da participação da sociedade brasileira 
na vida política do Brasil. Hoje o presi-
dente Lula inicia as plenárias presenciais 
e lança a plataforma digital do Brasil 
participativo. Consolidando essa plata-
forma, ela será o maior instrumento de 
participação social digital da história do 
nosso país”, disse o ministro.

Michelle 
Bolsonaro pode 
ser candidata a 
prefeita do Rio

A ex-primeira dama do Brasil, Michelle 
Bolsonaro (PL) poderá ser candidata à 
prefeitura do Rio de Janeiro nas eleições 
do ano que vem. A informação foi reve-
lada pelo colunista do portal Uol, Tales 
Faria. Segundo circula nos bastidores da 
família Bolsonaro, Michelle estaria bem 
cotada para ser lançada como postulante 
a gestora da capital fluminense.
Isso acontece, segundo o jornalista, em 
função de uma possível inelegibilidade do 
ex-presidente Jair Bolsonaro, e de nenhum 
dos filhos de Bolsonaro ter potencial elei-
toral para se colocar como candidato a um 
cargo majoritário. Sobretudo pelos recen-
tes acenos de Cláudio Castro, governador 
do Rio, ao presidente Lula e ao antago-
nismo declarado à atual administração 
municipal de Eduardo Paes, que lidera as 
primeiras pesquisas de intenção de votos.
Vale lembrar que Cláudio Castro apoiou 
Bolsonaro nas últimas eleições presiden-
ciais, quando o candidato do PL não con-
seguiu se reeleger. Contudo, uma pesquisa 
divulgada em abril, pela Prefab Future, 
mostra que a maioria dos cariocas desa-
prova os governos de Eduardo Paes, Cláu-
dio Castro e Lula.
De acordo com o colunista, o PL já come-
ça a encomendar pesquisas para saber se a 
Michelle daria uma boa candidata a pre-
feita. Integrantes do partido acreditam que 
ela possui boa aceitação em solo carioca.
Os rumores de que Michelle Bolsonaro 
pode concorrer ao executivo do Rio surge 
em meio a notícia de que ela tem chances 
de ser candidata a vice-presidente na cha-
pa de Bolsonaro no próximo pleito nacio-
nal. Alguns já sugeriram, inclusive, que ela 
pode ser candidata à presidência. 
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A CONTA CHEGOU

Líder do MST diz que governo Lula está “meio medroso”

O
Tribunal Superior Elei-
toral (TSE) condenou 
nesta quinta-feira (11) 
os deputados Nikolas 
Ferreira (PL-MG), Car-
la Zambelli (PL-SP), 
Eduardo Bolsonaro 
(PL-SP) e o senador 

Flávio Bolsonaro (PL-RJ) por divulgação de 
vídeo com conteúdo falso sobre o presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva nas eleições de 2022.
O valor ainda será definido e os parlamen-
tares ainda podem apresentar recurso ao 
TSE e ao STF.
No caso analisado, Nikolas gravou um vídeo, 
compartilhado pelos demais parlamentares, 
acusando Lula de incentivo ao uso de drogas 
por crianças e adolescentes, o associando à 
criminalidade, censura de redes sociais, entre 
outros. A coligação de Lula entrou com repre-
sentação no TSE e conseguiu retirar o vídeo 
do ar em decisão liminar, depois referendada 
pelo plenário. No entanto, o relator, ministro 
Raúl Araújo, encerrou a ação sem julgar o mé-
rito e, dessa forma, não impôs a aplicação de 
multa aos parlamentares.
Na oportunidade, Araújo entendeu que 
após encerrado o período eleitoral, não 
existe interesse processual na apreciação 
de representação “cujo objetivo seja a re-
moção de conteúdo da internet tido por 

irregular veiculado durante campanha”.
A coligação de Lula recorreu da decisão, recur-
so analisado nesta quinta.
Por maioria, os ministros decidiram que o 
conteúdo do vídeo extrapola os limites legais 
e condenaram os parlamentares à sanção de 
multa. O valor será determinado pelo relator 
do acórdão, ministro Sérgio Banhos, que di-
vergiu de Araújo e venceu o julgamento.

O julgamento
Advogado da coligação de Lula, Miguel 
Novaes afirmou que seria “inócuo e ino-
portuno” que a utilização de fake news 
como estratégia saísse impune, tendo como 
única reprimenda a retirada de conteúdo 
do ar, sem aplicação de multa.
“Ninguém, absolutamente ninguém pode 
querer ser lícito e desvirtuar todas as opiniões 
de um candidato para afirmar que ele seria a 
favor de criança e adolescentes se drogarem, 
que abortem, que seja a favor de assassinatos, 
que ferirá a liberdade de culto de um povo fiel 
como o brasileiro. Estamos diante de clara de-
sinformação”, afirmou.
O advogado Thiago Rocha, que falou pelos 
condenados, alegou que o vídeo não divulgou 
conteúdo falso.
“Ao compartilhar esse vídeo, os representa-
dos não trataram em momento algum de fato 
inverídico, mas uma crítica, de forma ácida, 

a pautas por eles defendidas, pela coligação 
recorrente, contrária às defesas mais conser-
vadoras da direita. O caso não trataria direta-
mente de um compartilhamento.”

Votos
Araújo, relator do caso, votou para negar o re-
curso e manter a sua decisão que extinguiu a 
ação sem análise de mérito.
“A manifestação questionada objetivou sa-
lientar o posicionamento de um dos candi-
datos à presidência da repulsa sobre impor-
tantes temas de política pública. Admite-se 
legítimo o conteúdo do vídeo impugnado 
construído com base em uma narrativa po-
lítica e pode e deve ser enfrentada e repli-
cada dentro do próprio cenário político e 
eleitoral das discussões, quase sempre acir-
rado”, afirmou. Ele foi acompanhado ape-
nas pelo ministro Nunes Marques.
Alexandre de Moraes, Carmen Lúcia, Benedi-
to Gonçalves e Carlos Horbach acompanha-
ram a divergência, aberta pelo ministro Sérgio 
Banhos. Ele considerou que o vídeo extrapo-
lou os limites legais.

Pablo Marçal
Em caso análogo, os ministros decidiram, 
por unanimidade, aplicar multa de R$ 5 mil a 
Pablo Marçal pela divulgação de fake news nas 
redes sociais. Ele é coach, influencer e apoia-

dor de Jair Bolsonaro.
Marçal divulgou em suas redes sociais um ví-
deo em que Bolsonaro afirma que teria sido 
distribuída nas escolas, pelo Ministério da 
Educação durante os governos do PT, uma 
“cartilha que ensinaria as crianças a praticarem 
sexo”, o que é mentira.
O livro “Aparelho Sexual e Cia – Um guia inu-
sitado para crianças descoladas”, é uma obra 
literária que teve 28 exemplares adquiridos 
em 2011 pelo Ministério da Cultura dentro do 
“Programa Livro Aberto”, destinados a biblio-
tecas públicas, sem qualquer relação com as 
bibliotecas escolares.

TSE multa Nikolas, Zambelli, Eduardo 
e Flávio Bolsonaro por fake news

 J oão Pedro Stédile, principal líder 
do MST (Movimento de Traba-
lhadores Sem Terra), falou em 
entrevista sobre a Comissão 
Parlamentar de Inquérito (CPI) 
para investigar o aumento de 
invasões de propriedades rurais 
no Brasil, que será a sua quinta 

em 40 anos à frente do movimento. Para o ativis-
ta, “o governo como um todo está meio medroso”.
– O governo como um todo está meio medroso. 
Primeiro pelo 8 de janeiro, que foi uma frente e 
uma tentativa real de golpe. Em segundo lugar, 
pela forma como nós ganhamos as eleições [pre-
sidenciais, em que Lula venceu Jair Bolsonaro ], 
que foi muito tensionada – disse à jornalista Mô-
nica Bergamo, da Folha de S.Paulo. Em contra-
partida, o ativista disse estar “tranquilo” com a 
comissão que está prestes a ser instalada.
– Vamos tentar fazer do limão uma limonada. Vamos 
usar aquele palco para denunciar as invasões das ter-
ras indígenas, o trabalho escravo, as invasões de terras 

quilombolas, o uso abusivo dos agrotóxicos.
Stédile considera que a CPI do MST está inseri-
da “muito mais num cenário de luta ideológica 
da extrema-direita, que quer nos acuar com essa 
luta permanente para tentar inibir as ações do 
nosso movimento”.
– A CPI vai ser um espetáculo de retórica dos 
ruralistas e dos deputados bolsonaristas. Como 
eles têm mais força no Legislativo, estão usando a 
comissão como palco para criarem uma retórica 
para as suas redes, postando memes e outras coi-
sas. Mas, de consequência real, ela não terá nada, 
porque nós não cometemos crime nenhum, não 
há fato [a ser investigado] – disse.
o ativista chegou a tecer críticas aos governos Lula 
e Dilma Rousseff, que, segundo ele, não compre-
endiam “a natureza da agricultura brasileira”, por 
se tratarem de “militantes da esquerda urbana”.
– Podem ter sido mal assessorados pelos intelectuais que 
entendiam do assunto. Espero que neste governo eles 
consigam compreender o que está em jogo – afirmou.
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Estudante de engenharia é preso por
articular esquema de tráfico de drogas
Policiais Civis prenderam, na tarde desta 
quarta-feira, um estudante de engenharia 
por tráfico de drogas. Victor Laperrier Nu-
nes era responsável pela articulação de um 
esquema que levava drogas da capital, e de 
outros estados, para a Região dos Lagos. 
Durante as investigações, a polícia desco-
briu que Nunes já tinha sido preso por tráfi-
co internacional de drogas na Espanha. Ele 
teria ficado preso por cinco anos no país.
Segundo informações da Polícia Civil, 
Nunes tem diversas prisões em sua ficha. 
Além do caso de tráfico internacional, ele 
também já foi preso com 200 L de álcool 

de cereais que, segundo a polícia, é utili-
zado para destilar cocaína, produzir lança 
perfume caseiro e na obtenção de óleo de 
maconha. Na ocasião, Nunes disse que o 
material seria utilizado para limpar uma 
pousada no Rio de Janeiro.
Uma das ocorrências que o estudante se en-
volveu levou um policial rodoviário a óbito, 
quando um agente foi assassinado em Ro-
raima. Mas não se sabe exatamente qual foi 
o envolvimento de Nunes com o caso.
A investigação apontou que Nunes perten-
ce a uma família “abastada” da Região dos 
Lagos e possui uma personalidade “fria e 

calculista”. Segundo a polícia, o estudante 
tentava obter um diploma de curso supe-
rior para que pudesse exercer suas funções 
ilícitas com maior disfarce. Ele também es-
tava aguardando o término do julgamento 
de um de seus processos para poder tran-
sitar livremente pelo país.
Após verificarem o mandado de prisão, 
agentes da Polícia Civil procuraram Nu-
nes em diversos locais da cidade. Com o 
trabalho de investigação, os agentes en-
contraram o homem na FAETEC da Rua 
Jornalista Antônio de Freitas, trabalhando 
sob disfarce. Nunes foi preso no local.

Idosa é morta em emboscada
na Região dos Lagos do Rio

ma idosa identifi-
cada como Nely 
Cabral de Resen-
de, 68 anos, foi 
executada por 
um entregador 
de bebidas em 
Cabo Frio, na 

Região dos Lagos, no último domin-
go. O homem identificado como Jo-
nas Vieira dos Santos foi preso nesta 
quarta-feira por policiais da 126ª DP 
em conjunto com agentes do 25ªBPM, 
e confessou o crime. Ele disse à polícia 
que conhecia a vítima e que se ofereceu 
para levá-la a uma agência bancária, 
mas já estava combinado com outro 
comparsa a simulação de um assalto 
para roubar dinheiro da idosa.
De acordo com a polícia civil, as inves-
tigações começaram após uma amiga 
de Nely perceber o desaparecimento da 
idosa e comunicar à policia, que vas-
culhou a região em busca de câmeras 

de segurança que mostrassem a saída 
da idosa de sua residência. Através de 
imagens em posse dos agentes, é possí-
vel identificar que a vítima teria saído de 
casa acompanhada do homem. Após ser 
questionado e ser mostrada as imagens, 
dos Santos confessou o crime. Ele disse 
ainda que tinha um comparsa identi-
ficado como Vanderlan e que o plano 
dos dois era simular um roubo e manter 
Nely em seu poder enquanto levavam 
todos os seus pertences e conta corrente.
Eles levaram a mulher para uma região 
de mata. Após ter os pertences rouba-
dos, a idosa foi assassinada a golpes de 
faca e seu corpo foi jogado na beira de 
um rio às margens da RJ-102. O local 
onde aconteceu a execução e a oculta-
ção de cadáver foi apontado pelo pró-
prio assassino. O homem está preso por 
latrocínio e ocultação de cadáver. O 
cúmplice identificado como Vanderlan 
é procurado pela polícia.
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Polícia prende dois 
foragidos de São 
Paulo enquanto 

tentavam assaltar 
um banco na Ilha 

do Governador

NEGLIGÊNCIA

Bebê morre com secreção 
no ouvido e sem diagnóstico

Policiais militares do 17ºBPM (Ilha 
do Governador) prenderam nesta 
quinta-feira (11) dois homens sus-
peitos de envolvimento em tenta-
tiva de roubo a uma agência ban-
cária na Ilha do Governador, Zona 
Norte do Rio. Eles são de São Paulo 
e estariam foragidos.
De acordo com a polícia, os dois 
foram localizados por meio de li-
gações do Disque Denúncia. Eles 
foram encontrados na região en-
tre Cocotá e Praia da Bandeira, 
também na Ilha do Governador, 
e estava com alguns ferimentos 
leves e foram encaminhados para 
o Hospital Municipal Evandro 
Freire. Na ação, os agentes recu-
peraram um carro roubado nas 
proximidades da Vila Joaniza.
A ocorrência foi registrada na Cida-
de da Polícia.

U
ma recém-nascida 
faleceu após apre-
sentar uma secre-
ção no ouvido. 
Agora, os pais 
da pequena So-
phia reclamam 
de negligência 
médica, já que 
a bebê não re-

cebeu nenhum diagnóstico e nem passou 
por exames, mesmo com a família indo em 
três unidades de saúde, de acordo com eles.
“Em casa, já começamos a reparar que 
ela estava com secreção saindo pelo ou-
vido. Já corremos para a maternidade, e 
falaram que era normal, que era água”, 
disse o pai, Patrick Vieira.
Sophia nasceu na Maternidade Munici-
pal Mariana Bulhões, em Nova Iguaçu, na 
Baixada Fluminense. Dias depois, já em 
casa, ela apresentou secreção em um dos 
ouvidos e foi levada para dois hospitais 
e uma maternidade. A bebê morreu com 
um mês e 10 dias de vida.
Mariana Ramos, mãe da criança, disse que 
foi realizada a prescrição de um remédio 
em gotas para o tratamento de otite, indi-
cado para inflamação no ouvido. “Passa-
ram um remédio para ela. Eu fui parar em 
outros hospitais, só falavam que era uma 
cólica. A barriga dela começou a inchar e 
saiu mais secreção”, explica a mãe.
Os pais afirmam que a bebê deu entrada 
no Hospital da Posse na madrugada do do-
mingo (07/05) e foi encaminhada direta-
mente para a sala vermelha, onde precisou 
ser entubada. A morte de Sophia foi anun-

ciada horas depois.
“Falaram para sair de dentro da sala, que 
iam entubar ela. Depois eles vieram dizen-
do que a minha filha teve uma parada car-
díaca”, conta Mariana.
A certidão de óbito de Sophia aponta a 
causa de morte como insuficiência respi-
ratória, sepse e obstrução intestinal. “Todo 
mundo mal porque o tempo que ela ficou, 
ela marcou a família. Muito pouco tempo, 
um mês e dez dias. Minha família, que só 
tem homem, foi a alegria da minha família”, 
desabafou o pai de Sophia.
A Secretaria de Saúde de Nova Iguaçu in-
formou que no dia 23 de abril a bebê foi 
atendida na maternidade e que o pedia-
tra orientou cuidados para constipação e 
secreção nos olhos e disse à família para 
buscar acompanhamento no Ambulató-
rio de Queimados.
O Hospital Infantil de Queimados infor-

mou que recebeu Sophia no mesmo dia e 
que orientou a família a procurar a mater-
nidade onde ela nasceu, pois ela estava com 
apenas 26 dias. O hospital informou ainda 
que três dias depois, a bebê foi atendida na 
unidade por causa do ouvido, mas o exame 
clínico constatou que ela estava bem.
A Direção do Hospital de Queimados disse 
que a família voltou uma semana depois e 
que a bebê estava com a barriga distendida, 
com problema respiratório, e que orientou 
que a família aguardasse transferência para 
o Hospital Geral de Nova Iguaçu. Segun-
do a direção, a família decidiu levar logo a 
bebê para o outro município.
O Hospital de Nova Iguaçu informou que 
Sophia chegou à emergência em estado 
grave, que os exames mostraram obstrução 
intestinal e sinais de infecção, e que ela so-
freu uma parada cardiorrespiratória.

Corpo de Adrielle da Costa, vítima de 
feminicídio, é enterrado em Nova Iguaçu
O corpo de Adrielle da Costa da 
Silva, de 32 anos, foi sepultado 
na tarde desta quinta-feira (11) 
no cemitério de Marapicu, em 
Nova Iguaçu, na Baixada Flumi-
nense.  Ela foi encontrada morta 
pela filha de cinco anos dentro 
de casa, sem roupas e com faca-
das. Familiares e amigos estavam 
muito abalados com a perda, mas 
mesmo assim prestaram a última 
homenagem a Adrielle. Ela que, 
trabalhava como doceira, deixou 

quatro filhos, todos menores de 
idade. De acordo com a polícia, 
os agentes do 20º BPM (Mesqui-
ta) foram acionados para verifi-
car uma ocorrência na Estrada do 
Curral. Lá, eles conversaram com 
familiares, que não souberam in-
formar quem poderia ser o autor 
do crime.  O caso é investigado 
pela Delegacia de Homicídios da 
Baixada Fluminense (DHBF), que 
tenta identificar o assassino.
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CULTURA RESISTEEscola Municipal 

Profª Maria Corágio 
Pereira Xanchão 
passará por reformas

Com Lei Paulo Gustavo, governo
garante R$ 3,8 bilhões para a cultura

Uma educação de qualidade em um am-
biente escolar totalmente adequado para 
as atividades dos alunos. É com esse pen-
samento que a Prefeitura de Queimados, 
por meio da Secretaria Municipal de 
Educação e Obras, dará a ordem de início 
para as obras de reforma da Escola Mu-
nicipal Professora Maria Corágio Pereira 
Xanchão, no bairro Jardim da Fonte. A 
solenidade será nesta sexta-feira (12), a 
partir das 17h. 
A unidade tem 10 salas que serão refor-
madas e climatizadas. Será feita todas as 
melhorias necessárias na escola como 
pintura, troca de telhado, piso e forro, 
revitalização da quadra poliesportiva e 
dos vestiários. Além disso, obras de ade-
quação para acessibilidade em todos os 
ambientes, com construção de rampas 
de acessos às salas de aulas, à quadra es-
portiva e em toda área externa garantido 
o acesso e segurança em todos os espaços 
para os alunos com deficiência. 
O muro em torno da unidade será demo-
lido para a construção de um novo, ga-
rantindo a segurança de toda comunida-
de escolar. A escola tem capacidade para 
atender mais de 500 alunos, da Pré-Escola 
ao 5° ano do Ensino Fundamental em 
seus dois turnos (manhã e tarde).   
SERVIÇO
OBRAS DE REFORMA DA E. M. PRO-
FESSORA MARIA CORÁGIO PEREI-
RA XANCHÃO
Data: 12/05/2023 - 17h
Endereço: Rua Deoclécio Lopes da Costa, 
n° 0, Jardim da Fonte

O
presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva assina, nesta quin-
ta-feira (11), o decreto que 
regulamenta a Lei Paulo 
Gustavo (Lei Comple-
mentar nº 195, de 2022). 
Com a medida, o governo 
libera R$ 3,8 bilhões do 

superávit do Fundo Setorial do Audiovisual 
(FSA) e de outras fontes de receita vincula-
das ao Fundo Nacional de Cultura (FNC) 
para municípios, estados e o Distrito Federal 
investirem na produção de eventos culturais.
A cerimônia será na Concha Acústica do 
Teatro Castro Alves, em Salvador, com a 
presença da ministra da Cultura, Margare-
th Menezes, e outras autoridades. O even-
to, aberto ao público, terá performances e 
experiências interativas com os presentes, 
shows musicais e apresentações culturais, 
além das falas institucionais. A produção 
tem a parceria do Banco do Brasil.
Aprovada em março de 2022 pelo Con-
gresso, a Lei Paulo Gustavo destinou re-
cursos para ações emergenciais no setor 
cultural em todo o país ainda no contexto 
da pandemia da covid-19. Entretanto, a lei 
nunca foi colocada em prática.
 Em abril de 2022, o então presidente Jair 
Bolsonaro vetou a lei complementar, ale-
gando que a medida feria a Lei de Res-
ponsabilidade Fiscal ao criar uma despesa 
prevista no teto de gastos, mas sem a de-
vida compensação, na forma de redução 

de despesa, para garantir o cumprimento 
desse limite. Em julho do ano passado, o 
Congresso Nacional derrubou o veto à lei.
Ao ser recriado na atual gestão, o Ministério da 
Cultura (MinC) elencou a regulamentação da 
Lei Paulo Gustavo como uma de suas priori-
dades. Do valor total, R$ 2 bilhões são destina-
dos aos estados e R$ 1,8 bilhão aos municípios, 
para atender diversas manifestações culturais e 
artísticas como música, dança, pintura, escul-
tura, cinema, fotografia e artes digitais.
A lei foi batizada em homenagem ao ator 
Paulo Gustavo, que morreu aos 42 anos de 
idade, em função das complicações da co-
vid-19, em maio de 2021.
O texto da lei garante medidas de acessibi-
lidade e ações afirmativas nos projetos, com 
mecanismos de estímulo à participação e ao 
protagonismo de mulheres, negros, indíge-
nas, povos tradicionais, populações nôma-

des, segmento LGBTQIA+, pessoas com 
deficiência e outras minorias. Ela estabelece, 
ainda, que os chamamentos devem ter ofer-
ta de no mínimo 20% das vagas para pessoas 
negras e mínimo de 10% para indígenas.
Do valor total, R$ 2,7 bilhões serão apli-
cados no setor audiovisual, com R$ 1,95 
bilhão voltados ao apoio a produções 
audiovisuais, de forma exclusiva ou em 
complemento a outras formas de financia-
mento. Outros R$ 447,5 milhões são desti-
nados a reformas, restauros, manutenção e 
funcionamento de salas de cinema. Há R$ 
224,7 milhões para capacitação, formação 
e qualificação no audiovisual, apoio a ci-
neclubes e à realização de festivais e mos-
tras de produções audiovisuais, além de R$ 
167,8 milhões para apoio às micro e peque-
nas empresas do setor audiovisual.

O mapa é um instrumento do Minis-
tério do Turismo que visa identificar 
de forma facilitada as necessidades de 
investimentos e ações para promoção 
do setor turístico do país. Ao todo, são 
2.542 cidades distribuídas em 322 re-
giões turísticas incluídas nessa edição.
Os municípios do Brasil são classifi-
cados de ‘A a E’ no Mapa do Turismo 
Brasileiro, e Magé se enquadrou na 
categoria C. As cidades são avaliadas 
conforme o desempenho da econo-
mia no turismo como: a quantidade 
de estabelecimentos de hospedagens e 
de empregos, a estimativa de visitan-
tes domésticos e internacionais, e a 
arrecadação de impostos federais nos 
meios de hospedagens.
Para o secretário de Cultura, Turismo 
e Eventos, Bruno Lourenço, a con-
quista do município no mapa do tu-
rismo brasileiro refletirá na economia 
e na valorização da cidade.

“A inclusão no mapa do município de 
Magé, pode influenciar diretamente 
as ações e recursos do Ministério do 
Turismo para expandir o desenvolvi-
mento do turismo mageense. Estamos 
empenhados em priorizar o turismo 

em Magé e torná-lo um dos motores 
da economia do município. Como 
também, trabalhamos para conscien-
tizar o poder público e o setor privado 
da importância do turismo para nossa 
cidade”, enfatizou o secretário.

Magé retorna ao Mapa do Turismo Brasileiro
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LIVROS QUE SALVAM

Alerj propõe ações para 
combater violência nas escolas

P ara discutir o pro-
blema da violência 
nas escolas públi-
cas, a Assembleia 
Legislativa do Rio 
de Janeiro (Alerj), 
realizou audiên-

cia pública, com o tema Violência na 
escola e contra a escola. O encontro 
reuniu centenas de pessoas, entre 
especialistas em Educação, Saúde 
Pública e Assistência Social, alunos 
e pais de estudantes.
Um grupo de mais de 100 pesquisa-
dores de universidades e institutos 
de vários estados divulgou um do-
cumento propondo um conjunto de 
ações para combater a violência es-
trutural nas escolas. Entre elas: con-
trole de posse e circulação de armas, 
enfrentamento ao bullying, ações de 
mediação de conflitos, atividades 
continuadas de cultura, lazer e valori-
zação dos jovens e política educacio-
nal baseada no respeito à diversidade.
“Há inúmeras iniciativas já realiza-
das e avaliadas nesse sentido (res-
peito à diversidade) que realmente 
fazem a diferença no cotidiano es-
colar”, avaliou Suely Ferreira Deslan-
des, cientista social e mestre em Saú-
de Pública do Instituto Nacional da 
Mulher, da Criança e do Adolescente 
Fernandes Figueira (IFF/Fiocruz), 
que também assina o documento.
A deputada Carla Machado (PT) vol-
tou a defender mais investimentos do 
estado no acompanhamento psicos-
social dos estudantes e falou do seu 
projeto de lei para criação do Con-
selho Estadual de Segurança Escolar, 
voltado à prevenção de todas as for-
mas de violência no ambiente escolar.
“O problema não está só no campo 
educacional. Precisamos buscar saí-
das pacíficas para esse problema tão 
complexo em sua origem, por meio 
de políticas públicas que busquem 
soluções efetivas. É preciso uma 

união de esforços para proteger a 
criança e o adolescente”, disse.
O deputado Munir Neto (PSD), pre-
sidente da Comissão de Assuntos da 
Criança, do Adolescente e do Idoso 
da Alerj disse que encaminhará o 
documento ao governador Cláudio 
Castro e à secretária de Educação, 
Roberta Barreto. “Um ataque a uma 
escola não é um fato isolado. É parte 
de um ecossistema claramente falho. 
E cuidar da criança e do adolescente 
é um dever de toda a sociedade”.
Mediação de conflitos
A psicóloga Naura dos Santos Ame-
ricano, da Sociedade de Mediação de 
Conflitos (Somec- RJ), contou sua ex-
periência como mediadora de confli-
tos pelo Tribunal de Justiça do Estado 
do Rio de Janeiro (TJRJ). Até 2018, 
como parte de um convênio com o 
governo do Estado, ela e outro profis-
sional do TJ capacitaram mais de 300 
professores para realizar a mediação 
de conflitos em escolas estaduais.
A experiência, segundo Naura, po-

deria ser replicada no atual contexto, 
como medida preventiva. “Os confli-
tos eclodem em condutas violentas. 
Na mediação, diferentes vozes são 
ouvidas e abrimos espaços de fala e 
escuta a alunos e professores. Não é 
algo mágico, requer continuidade e 
ação permanente para que eles pos-
sam se sentir pertencentes àquele es-
paço”, explicou.
Pai da jovem Larissa Atanázio, de 13 
anos, uma das 12 vítimas do massa-
cre na Escola Tasso da Silveira, em 
Realengo, zona oeste do Rio, em 
2011, Robson Atanázio cobrou mais 
professores concursados, psicólogos 
e inspetores nas escolas, além da ins-
talação de detectores de metais.
“Tem que ter psicólogo na escola 
para identificar os problemas das 
crianças e chamar os pais para con-
versar. Se tiver algum problema fa-
miliar mais sério, precisa levar para 
tratar na clínica da família”.
Problemas mentais
O diretor do Sindicato Estadual dos 

Profissionais de Educação, (Sepe-
-RJ), Diogo Andrade, apresentou 
um cenário da saúde mental dos 
profissionais de educação, agravado 
pela violência imposta em operações 
policiais em comunidades. Segundo 
ele, de cada três afastamentos por 
doença, um está relacionado à Psi-
quiatria, o que aponta a necessidade 
urgente de se implementar um con-
junto de ações que melhorem as con-
dições de trabalho.
Segundo Andrade, existe um déficit 
de 2 mil profissionais de educação 
hoje no estado, inclusive de media-
dores para acompanhar estudantes 
com deficiências e transtornos. “O 
piso da Educação no Estado do Rio 
é o pior do país. No Acre é melhor. 
Aqui tem trabalhador recebendo 
menos de um salário-mínimo”, de-
nunciou, afirmando que nesta quin-
ta-feira (11) a categoria decide se en-
tra em greve no estado.
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Moraes manda soltar Anderson 
Torres e determina medidas

Carlos Bolsonaro barra o próprio 
pai a postar em suas redes sociais

O
ministro Alexandre de Moraes, do Supre-
mo Tribunal Federal (STF), determinou a 
saída do ex-ministro Anderson Torres da 
prisão.
“A presente decisão servirá de alva-
rá de soltura clausulado em favor de 
ANDERSON GUSTAVO TORRES 
servirá também de ofício de apre-
sentação ao Juízo da Vara de Exe-
cuções Penais do Distrito Federal, 

no prazo de 24 horas”, escreveu o ministro.
Torres está preso desde 14 de janeiro, em decorrência da investi-
gação por suposta omissão nos atos golpistas do dia 8 de janeiro.
Para permitir a liberdade de Torres, o ministro determinou medi-
das cautelares que incluem:

• uso de tornozeleira eletrônica;
• proibição de deixar o Distrito Federal e de sair de casa à noite 

e nos fins de semana;
• afastamento temporário do cargo de delegado de Polícia Federal;
• comparecimento semanal na Justiça;
• entrega do passaporte à Justiça e cancelamentos de todos os 

passaportes já emitidos para Torres ;
• suspensão de porte de armas de fogo, inclusive funcionais;
• proibição de uso de redes sociais; e
• proibição de comunicação com os demais investigados no caso.

Na decisão, Moraes informou que não vê mais motivos para Torres 
continuar preso preventivamente. E que as investigações podem 
transcorrer com o ex-ministro em liberdade.
“As razões para a manutenção da medida cautelar extrema em rela-
ção a Anderson Gustavo Torres cessaram, pois a necessária compa-
tibilização entre a Justiça Penal e o direito de liberdade demonstra 
que a eficácia da prisão preventiva já alcançou sua finalidade, com 
a efetiva realização de novas diligências policiais, que encontra-
vam-se pendentes em 20/4/2023.”
Moraes destacou ainda que o descumprimento de qualquer uma 
das medidas alternativas vai levar Torres de volta à prisão.
Os advogados de Torres já vinham pedindo na Justiça a sol-
tura do ex-ministro, alegando que a prisão preventiva não se 
justificava e que ele estava com agravamento das condições de 
saúde mental na prisão.
Defesa de Torres
Após a decisão de Moraes, a defesa de Torres soltou uma nota na 
qual diz que recebeu com “serenidade” a soltura do ex-ministro.
“Recebemos com serenidade e respeito a decisão do ministro 
Alexandre de Moraes de conceder liberdade ao dr. Anderson 
Torres, que se encontrava preso desde o dia 8 de janeiro”, 
afirmam os advogados.
“A defesa reitera sua confiança na Justiça e seu respeito irrestrito ao 
Supremo Tribunal Federal. O maior interessado na apuração célere 
dos fatos é o próprio Anderson Torres”, completa a nota.

Segundo aliados, Carlos trocou as senhas 
das redes de Bolsonaro para marcar sua 
posição, após entender que o pai estaria 
sendo aconselhado a fazer publicações 
em desacordo com a linha mais agressiva 
defendida pelo vereador. No último dia 
16, ao anunciar que encerraria sua atua-
ção nas redes do pai, Carlos escreveu que 
“pessoas ruins se acham as tais e ganham 
muito com o suor dos outros que traba-
lham de verdade”.
A última postagem realizada nos perfis 
de Bolsonaro no Facebook, Instagram, 
Twitter e Telegram havia ocorrido poucas 

horas antes, com críticas a declarações do 
presidente Lula (PT) sobre a guerra na 
Ucrânia durante viagem à China.
O hiato de postagens, que completou 25 
dias nesta quinta-feira, vem incomodan-
do aliados de Bolsonaro, que esperam 
uma conversa do ex-presidente com o fi-
lho para aparar as arestas. Sem acesso às 
próprias redes e sem a atuação de Carlos, 
Bolsonaro não conseguiu mobilizar di-
retamente seus seguidores, por exemplo, 
em episódios como a ida à Agrishow, o 
primeiro evento público de grande porte 
ao qual compareceu neste ano.
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AQUELE ABRAÇO !!!
FESTA LITERÁRIA - O presidente da Fundação Nacional do Livro Infantil e Juvenil, professor Julio Cesar 
da Silva (foto), convida para o evento em comemoração dos 55 anos de existência da FNLIJ, no dia 23 deste 
maio, das 15h às 17h, na Casa da Leitura - Fundação Biblioteca Nacional. O endereço? Rua Pereira da Silva, 
86, Laranjeiras, Zona Sul do Rio. “Momentos de novos desafios chegando. Além da posse da nova diretoria, 
vamos comemorar neste dia o ponto de partida para mais meio século de vida da entidade, além  da apresen-
tação das linhas de ações do novo ciclo que se aproxima”, diz Julio Cesar, figura respeitada nos meios acadê-
micos e culturais do`País. Sucesso e aquele abraço, presidente!!!

Rainha do rock brasileiro, Rita Lee se 
eterniza no Museu da Imagem e do Som

Acervo da cantora tem 393 itens entre partituras, audiovisual, textos e outros

A coragem de mudar na 
Tarde de Autógrafos 

da Sala de Leitura Fenig

O
Museu da Imagem e do Som 
(MIS), do Governo do Estado, 
disponibiliza aos fãs da rai-
nha do rock brasileiro, Rita 
Lee, o acervo com 393 itens 
entre partituras, audiovisu-
al, biblioteca, iconografia e 
textos da obra da cantora, 

fundamental para a cultura brasileira.
Aos 75 anos de idade, Rita Lee se despediu do 
palco da vida, onde reinou por 60 anos como 
umas das maiores artistas do Brasil, conquis-
tando milhões de fãs, de todas as idades. O 
MIS guarda parte desse legado e será porta-
-voz para que pesquisadores e apreciadores da 
estrela do Rock mantenham viva, por meio do 
seu legado, a história da artista.
A notícia sobre a partida de Rita Lee, foi confirma-
da na manhã de terça-feira (9/5/2023) em suas re-
des sociais e de seu marido, Roberto de Carvalho. 
O governador Cláudio Castro lamentou a morte 
da cantora, que fica, agora, eternizada na história 
cultural brasileira. “Rita Lee, a rainha do rock bra-
sileiro, era sinônimo de talento. Não há dúvidas 
de que suas múltiplas atribuições e dons fizeram 
dela uma das mulheres mais influentes e icônicas 
do Brasil. Não há como pensar na música brasi-
leira sem a sua irreverência, ironia, carisma e voz 
potente. Símbolo de uma geração, ela foi uma 
mulher além do seu tempo e suas músicas foram 
a trilha sonora da vida de muitos de nós”, decla-
rou Cláudio Castro, com ares de fã entristecido. 
“Como disse há pouco, Rita foi trilha sonora de 
gerações, inclusive a minha”, completou.
Para os apreciadores da obra de Rita Lee, o museu 
disponibiliza o acervo online por meio do Centro 
de Pesquisa. O acesso é via agendamento através 
do e-mail saladepesquisa@mis.rj.gov.br . 
(Fonte: Secretaria de Estado de Cultura e Econo-
mia Criativa - SECEC/RJ)

Talento e irreverência eram marcas registradas nas apresentações da mãe do 
rock nacional (Foto: Reprodução/O Estado de Minas)

Rita Lee iniciou caminhada nos anos 60 
como integrante da banda “Os Mutantes”. 
Depois foi parte do grupo Tutti Frutti, antes 
de entrar de cabeça na carreira solo nas últi-
mas décadas. Lançou pelo menos 30 álbuns 
e hits imortais como “Ovelha Negra”, “Amor 
e Sexo”, “Erva Venenosa” e “Lança Perfume”, 
para citar alguns.
Rita deixou centenas de frases marcantes 
e que são citadas a todo momento pelos 

fãs e profissionais da escrita em crônicas, 
contos e até poesias. 
“Meu epitáfio será: nunca foi um bom exem-
plo, mas era gente fina” é uma das mais lidas 
no pós-morte da cantora em vários veículos. 
Mais algumas: “Estou no colo da mãe nature-
za, ela toma conta da minha cabeça”; “Eu sei 
que o fruto é proibido, mas eu caio em ten-
tação”; “Às vezes cansa minha beleza essa fal-
ta de emoção e de sensação”; “Toda mulher 

quer ser amada, toda mulher quer ser feliz”; 
“Quero saúde pra gozar no final”; “Quem 
sabe faz, quem não sabe ensina. Quem não 
sabe ensinar, ensina a ensinar. Quem não 
sabe ensinar a ensinar, vira crítico” e “Mas 
enquanto estou viva e cheia de graça, talvez 
ainda faça um monte de gente feliz”. E fez, 
Rita. Fez e seguirá fazendo através de seu le-
gado imortal. Siga na LUZ!

Sucessos e frases criadas foram sinônimos de pensar

Depois de uma carreira dedicada como 
professora de Língua Portuguesa e Lite-
ratura Brasileira nas redes estadual e mu-
nicipal de ensino, Marta Nogueira (Foto: 
Divulgação) deu asas à imaginação e ao 
conhecimento adquirido. Há sete anos 
fez uma transição de carreira, entre vá-
rias especializações dentro da área do 
Desenvolvimento Humano. A professora 
virou psicanalista e palestrante em saúde 
mental. Essa vivência ao longo de anos 
de trabalho, resultou no livro “Mudança, 
ato de coragem”, que será autografado 
nesta sexta-feira (12), das 14h às 17h, na 
Sala de Leitura Fenig, no terceiro piso do 
TopShopping, no Centro de Nova Igua-
çu. A ação faz parte do Programa Muni-
cipal de Incentivo à Leitura e à Escrita, 
da Prefeitura de Nova Iguaçu, através 
da Fundação Educacional e Cultural de 
Nova Iguaçu (Fenig), com apoio da Se-
cretaria Municipal de Cultura.
“Não sei exatamente quando comecei a 
escrever, porque na realidade, nunca dei 
muita importância para o material que 
eu produzia. Sempre fui apaixonada por 
tudo que faço e desde os meus 17 anos já 
estava em sala de aula incentivando a lei-
tura e produzindo conteúdos com meus 
alunos das séries iniciais até chegar ao 
Ensino Médio”, lembra Marta.
“Os livros eram levados para a sala de 
aula para que os alunos escolhessem o 
que gostariam de ler. Depois promovia 
junto com eles rodas de conversa sobre 
os diversos títulos. Além de ler, eles tam-
bém dramatizavam trechos dos livros. A 
Tarde de Autógrafos, na Sala de Leitura 
Fenig, será uma grande oportunidade de 
encontrar a autora e conhecer a obra de 
Marta Nogueira.
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Para tornar a ocasião ainda 
mais especial, a principal 
atração da noite será a 
renomada cantora pop 
Ludmilla, que prome-
te realizar um show 
inesquecível, com es-
tilo musical que vai 
do funk ao pagode. 

Além do duo Greg e Gont, e Matheuzinho.
A primeira edição temática de “Baile”, do 
Baile do Raroe fazer história e variar no rit-
mo musical, com muito pagod, acontecerá 
no dia 24 de junho, no Star. O evento pro-
mete, funk e música eletrônica.
O Baile do Raro é uma festa que já recebeu 
mais de 50 artistas nacionais, em seus quase 
7 anos de história. E agora com a presença 
de Ludmilla, a festa promete ser ainda mais 
especial, com uma noite repleta de música e 
dança em uma estrutura inédita.
Ludmilla é uma das principais artistas do 
Brasil, conhecida por sua voz potente e per-
formances incríveis. A cantora é um ícone 
da música pop e possui diversos hits em seu 

repertório, é a primeira cantora negra da 
América Latina a alcançar mais de 1 bilhão 
de streams somente no Spotify, possui tam-
bém o Grammy Latino na categoria “álbum 
de samba/pagode”, com o álbum “Numanice 
#2” e indicação na categoria “Melhor Artista 
Internacional”, no B.E.T Awards.
Com menos de 02 anos de estrada como um 
Duo, Greg e Gont já conquistaram várias 
das pistas mais badaladas do Brasil. Com 
shows repletos de machups próprios e muita 
energia, a mistura de estilos musicais com 
base de show do house music já se tornou 
identidade da dupla. Mesmo com pouco 
tempo de carreira, já atingiram mais de 10 
milhões de pessoas nas plataformas digitais. 
Seus últimos lançamentos com Gabi Luthai 
“To nem aí” e Clayton e Romário “Pingaia-
da” e “Quando essa mina se soltar” feat com 
Mc Matheuzinho ganharam o país.
Os ingressos para a primeira edição temá-
tica do Baile do Raro já estão à venda e po-
dem ser adquiridos pelo site da ingresse. O 
evento é dividido em dois setores: frontstage 
(Espaço Raro) e pista (Espaço Maldivas).

1O edição temática do Baile do
Raro traz a cantora pop Ludmilla

EM INTERAÇÃO TEATRAL, RENATA SORRAH DIZ SER 
BISSEXUAL E CAIO BLAT REVELA ROMANCE COM TRANS

atriz Renata Sorrah e o 
ator Caio Blat presti-
giaram a peça de tea-
tro”Manifesto Trans-
pofágico”, no Rio de 
Janeiro, estrelado pela 
atriz e ativista Renata 

Carvalho. No final da peça a protago-
nista questiona o público sobre ques-
tões que ainda sao tabus na sociedade.
Quando a artista quer saber quem se 
identificava como bissexual, Sorrah, 
que está no ar em “Vai na fé”, da TV 
Globo, foi uma das que se manifestou e 
levantou a mão. Outra atriz presente na 
platéia também fez o mesmo: a estrela 
Debora Lamm. Além de Sorrah, o ator 

Caio Blat, também teria se manifestado 
quando a atriz trans questionou o pú-
blico sobre quem já havia se relaciona-
do com uma mulher trans.
O ator levantou a mão em um gesto de 
afirmação e, depois , foi questionado 
sobre a reação das pessoas próximas. 
“Tiveram inveja de mim”, teria afirma-
do ele. Caio estava acompanhado de 
sua esposa, a atriz Luisa Arraes
“Manifesto Transpofágico” - continui-
dade de uma pesquisa cênica sobre 
o corpo travesti realizada por Renata 
Carvalho, que encena o solo e assina a 
sua dramaturgia - segue em cartaz no 
teatro FIRJAN SESI Centro, até o dia 30 
de maios, às segundas e terças-feiras.

A
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IMPORTANTE
Perder peso ajuda fertilidade e gestação 
de mulheres que querem ser mães 

A
obesidade é uma das 
principais causas de in-
fertilidade em mulhe-
res que têm o sonho de 
se tornar mães. Segun-
do levantamento com 
dados do Sistema de 
Vigilância Alimentar 
e Nutricional (SIS-

VAN), do Ministério da Saúde, a obesidade 
cresceu entre a população de mulheres em 
idade fértil nos últimos anos. Em 2022, já são 
33,6% da população monitorada pelo sistema 
ante 27,5% em 2018.
O excesso de peso pode levar a desequilíbrios 
hormonais que afetam a ovulação e preju-
dicam a fertilidade feminina. Além disso, a 
obesidade aumenta o risco de complicações 
na gestação, como diabetes gestacional, hi-
pertensão e pré-eclâmpsia. No entanto, a per-
da de peso - seja pelo tratamento clínico ou 
cirúrgico - pode ajudar as mulheres a perder 
peso e melhorar a saúde reprodutiva.
Consequências da obesidade na gestação
As complicações na gestação ocasionada em 
mulheres com obesidade grave não são uma 
novidade. É comum a presença de complica-
ções como a eclampsia, um pico de pressão 
alta que pode alterar o fluxo sanguíneo do cé-
rebro, levar a convulsão e até a morte.
Foi o que aconteceu com a enfermeira Maria-
na Parra, de São Paulo (SP), que foi hospitali-
zada ao final da gestação, às pressas, após um 
pico de pressão, e precisou ser submetida a 
uma cesárea de emergência. Segundo a mãe, 
a experiência como profissional da saúde foi 
determinante para salvar a própria vida e a 
do bebê.
“O que salvou a minha vida e a do meu fi-
lho foi buscar o atendimento médico rápido. 
Foram algumas horas entre os primeiros sin-
tomas e o parto. A médica disse que o Felipe 
teria que nascer naquela noite. Para proteger 
o meu cérebro usaram sulfatação, que altera 
função cardíaca e renal, e mais medicações 
para baixar a pressão enquanto preparavam 
a cirurgia”, conta. “Entrei no centro cirúrgico 
com pressão 22 por 15. Após a anestesia, que 
naturalmente causa uma queda de pressão, 
foi para 9 por 5. Fizeram a cesariana e ele não 
chorou. Por causa da diminuição brusca da 
pressão ele passou por reanimação e na as-
piração teve uma convulsão e foi para a UTI 
neonatal”, completa Mariana que também foi 
encaminhada para a UTI após o parto.
A luta de Mariana para controlar o excesso de 
peso na balança vem desde a infância, com os 
primeiros inibidores de apetite; na adolescên-
cia com dietas e enfrentando o efeito sanfona; 
e na fase adulta com medicamentos, como o 
liraglutida, e o uso de balão intragástrico. To-
das as estratégias para controlar a obesidade 
falharam com reganho de peso após alguns 
meses. Mesmo diante da dificuldade do par-

to, a relação de Mariana com a obesidade não 
mudou. “Estava na moda respeitar todos os 
corpos”, conta.
Seis meses após voltar ao trabalho, com o 
começo da pandemia, tendo que atuar como 
enfermeira na linha de frente, ela decidiu de-
finitivamente perder peso e fez uma cirurgia 
bariátrica após a liberação das cirurgias ele-
tivas.

O ideal é planejar
Especialistas de diferentes sociedades médi-
cas que atuam no tratamento da obesidade 
são unânimes em dizer que a doença é fator 
determinante para uma gravidez de alto ou 
baixo risco e, até mesmo, para a melhora da 
fertilidade.
“A redução de peso proporcionada pela cirurgia 
bariátrica pode melhorar a fertilidade femini-
na, já que o excesso de tecido adiposo interfere 
na produção hormonal dos ovários e dificulta 
a ovulação”, explica o presidente da Sociedade 
Brasileira de Cirurgia Bariátrica e Metabólica 
(SBCBM), Dr. Antônio Carlos Valezi. “Além 
disso, a perda de peso proporcionada pela ci-
rurgia gera a remissão de doenças como diabe-
tes, hipertensão e outros”, completa.
O presidente da Sociedade Brasileira de En-
docrinologia e Metabologia (SBEM), Dr. Pau-
lo Miranda, também comenta a importância 
da avaliação antes e depois da perda de peso e 
do acompanhamento com especialistas.
“Se a mulher tem sobrepeso ou obesidade e 
tem dificuldade de engravidar, ela precisa fa-
zer uma análise. Pode começar com o gineco-
logista e endocrinologista, que irão fazer uma 
avaliação do motivo pelo qual ela apresenta 
aquela dificuldade de fertilidade, aquela altera-
ção do ciclo menstrual”, orienta. Segundo ele, 
uma das principais comorbidades associadas 
à obesidade é a síndrome dos ovários policís-
ticos, em que ocorre a falta de ovulações e o 
tratamento muitas vezes consegue reverter.

Ele reforça que a perda de peso eficaz antes 
da gravidez reduz o risco durante a gestação 
para a mãe e o bebê, que pode crescer mais do 
que o esperado, interferindo no no momento 
do parto, entre outros problemas. “É impor-
tante para que a gestação ocorra da melhor 
maneira e para que a gestante tenha a vivên-
cia plena desse momento único na vida de 
uma mulher. Além disso, é fundamental no 
pós-parto ter a certeza de que foi bem cuida-
da e esteja bem, já junto do seu filho ou sua 
filha, ao lado da família”, destaca Miranda.
Essa foi a experiência da professora Franciele 
Tortato, de Curitiba (PR), que realizou a ci-
rurgia antes de engravidar. Quatro anos após 
a cirurgia bariátrica, e com 50 quilos a me-
nos, ela descobriu uma gravidez de gêmeos 
que correu com tranquilidade durante toda a 
gestação.
“Três meses após interromper as injeções 
anticoncepcionais, nós descobrimos a gra-
videz. Tive acompanhamento médico com 
especialista em gravidez de risco, fiz as suple-
mentações de vitaminas corretamente e não 
tivemos nenhuma intercorrência. As gêmeas 
nasceram com 2,5 kg e foram direto para o 
berçário. O desenvolvimento foi muito sau-
dável”, relembra.
O cirurgião bariátrico responsável pelo pro-
cedimento, Dr. José Alfredo Sadowski, enfati-
za como a perda de peso pode reduzir o risco 
de complicações na gravidez, mas ele lembra 
que as mulheres que realizam a cirurgia bari-
átrica precisam esperar de 18 a 24 meses após 
a cirurgia antes de tentar engravidar.
“Esse tempo é necessário para que o corpo 
se adapte à nova realidade e para que a perda 
de peso seja controlada e saudável. Durante 
a gestação, a mulher precisa manter o acom-
panhamento com a equipe multidisciplinar 
e adequar as necessidades de suplementação 
vitamínica”, finaliza Sadowski.

“O fator determinante foi observar que os 
pacientes jovens que faleceram em decorrên-
cia da COVID-19 tinham em comum a obe-
sidade. Era impossível não me identificar. 
Fiquei com medo. Eu precisava fazer algo a 
respeito”, conta Mariana que operou em São 
Paulo com a Dra. Carolina Batista.
Hoje, após a cirurgia bariátrica, a enfermei-
ra conta que tem uma vida mais tranquila e 
saudável, consegue praticar atividades físicas, 
brincar com o filho, além da melhora da au-
toestima e vaidade. “O que mais mudou foi o 
meu condicionamento físico. Consigo brincar 
com o meu filho. Nunca mais tive nenhum 
problema de pressão. Consegui fazer coisas 
que nunca imaginei, corri 10 km, fiz provas 
de corrida, entrei em brinquedos com o meu 
filho. Isso tudo foi a cirurgia bariátrica que me 
proporcionou. O meu único arrependimento 
foi não ter feito antes”, finaliza Mariana. 
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orre aos 29 anos 
a ex-jogadora 
de Vôlei Paula 
Borgo, víti-
ma de câncer   
Morreu nesta 
quinta-feira 
(11), aos 29 

anos,  a ex-jogadora de vôlei, Pau-
la Borgo. A atleta lutava contra um 
câncer no estômago desde setembro 
do ano passado. A informação do fa-
lecimento foi confirmada pela mãe 
da oposta (posição em que ela joga-
va), nas redes sociais. 
Paula descobriu o tumor durante 
exames médicos realizados na pré-
-temporada do Barueri, equipe que 
ela atuaria na última Superliga.  
A atleta defendeu a Seleção Brasilei-
ra de vôlei e chegou a subir no pódio 
com a equipe do técnico Zé Roberto 
Guimarães. Em 2019, em Nanquin, 
ela garantiu a medalha de prata com o 
Brasil na Liga das Nações e estava com 
a equipe que venceu o Pré-Olímpico 

Morre aos 29 anos a ex-jogadora de 
Vôlei Paula Borgo, vítima de câncer

M

Além de uma vitória redentora que 
o afastou da zona do rebaixamento e 
distribui confiança ao elenco (leia na 
análise abaixo), o Flamengo trabalha 
com afinco para ter uma outra grande 
notícia. A comissão técnica vem pre-
parando Gerson para retornar à equi-
pe no Fla-Flu da próxima terça-feira, 
quando os rivais abrirão as oitavas de 
final da Copa do Brasil.
Gerson sofreu lesão de grau 1 no 
músculo adutor esquerdo durante o 
aquecimento anterior à derrota para o 
Botafogo, em 30 de abril. A expectati-
va era de retorno em 15 a 20 dias, e o 
meia vem evoluindo bem.
Melhor jogador do Flamengo nos três 
primeiros jogos de Sampaoli e um dos 
homens de confiança do argentino, 
o Coringa foi a campo por três vezes 
nessa semana. Fez testes segunda e 
terça-feira e nada sentiu. Na quarta, 

iniciou transição leve também no gra-
mado e dará sequência ao processo 
evolutivo nesta quinta.
A confiança é grande no Flamengo, já 
que o departamento de futebol chegou 
a trabalhar até mesmo com a possibi-
lidade de Gerson enfrentar o Bahia, 
sábado, às 16h, na Fonte Nova, pelo 
Campeonato Brasileiro.
Por prudência e diante da importância 
que o duelo com o Fluminense ganhou, 
o Flamengo prefere tê-lo em condições 
ideais para participar de alguns minutos 
do clássico, seja como titular ou reserva.
A volta de Gerson no Fla-Flu ain-
da não é certa, mas a possibilidade é 
grande. Num momento em que toda 
boa notícia é bem-vinda aos ouvidos e 
olhos do torcedor rubro-negro, a rápi-
da recuperação do Coringa é mais um 
motivo para animar Sampaoli e sua 
comissão técnica.

Gerson inicia transição no campo, e Flamengo 
o prepara para o Fla-Flu de terça-feira

Ana Paula Borgo morreu em decorrência de um 
câncer no estômago — Foto: Getty Images

para os Jogos de Tóquio.   
Nesta semana, Paula realizou a últi-
ma postagem em suas redes sociais. 

A jogadora fez uma homenagem ao 
marido Carlos relembrando o dia de 
aniversário de casamento deles. Na 

publicação, escreveu que não estava 
bem para comemorar e agradeceu 
pelo apoio incondicional do parceiro.
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